



EL PORQUÉ DEL CONFLICTO EN GAZA



Rodrigo Carmona Alba
Profesor de Geografía Política y
Seguridad Internacional
Facultad de Gobierno de la UDD

¿Por qué esta zona del mundo ha sido un foco de conflicto y guerras armadas durante siglos? La respuesta no es fácil. Geopolíticos y analistas internacionales han estudiado sus causas y orígenes sin éxito.

Por tanto, esta columna pretende ser un aporte más abordándolo desde una dimensión histórica, religiosa y socio-política.

Se debe entender que en este territorio, el año 1.020 a. de C. se formó el Reino de Israel con Saúl como su primer rey y Jerusalén como su capital. En esta ciudad se erigió el primer templo que fue destruido por los babilonios el 586 a. de C.

Posteriormente la zona quedó bajo el dominio persa y los judíos fueron autorizados a regresar a las tierras de Israel, donde edificaron un segundo templo, que fue nuevamente destruido por los romanos el año 70. Hasta hoy parte de sus muros de apoyo son lugar de culto del judaísmo.

El año 330 d.C el emperador romano Constantino se convirtió al cristianismo, y lo declaró como la religión oficial de Palestina, construyéndose en aquella época la Iglesia del Santo Sepulcro, de la Natividad y de la Ascensión, templos sagrados del cristianismo.

Entre los años 630 y 1917 la zona se mantuvo bajo el control de imperios islámicos que edificaron templos como la Cúpula de la Roca y la mezquita de Al- Aqsa. En 1948 toma el control un mandato británico.

De lo expuesto se puede concluir que en esta zona conviven las tres religiones monoteístas, las cuales mantienen lugares sagrados de suma importancia para sus seguidores.

En el siglo XIX, con la visión de Theodor Herzl sobre el estado judío y, posteriormente, con la declaración de Balfour, en el año

1947 la ONU aprueba la resolución 181 que daba término al mandato británico en el territorio de Palestina, efectuando la partición que dio nacimiento a los estados de Israel y de Palestina.

A los pocos meses Israel declara su independencia (14 de mayo de 1948) y al día siguiente los estados árabes de la zona que no compartían esta decisión inician una ofensiva en su contra. Israel logró la primera victoria militar, generándose un éxodo de miles de palestinos.

Vinieron nuevos enfrentamientos: Guerra de los seis días (1967) y Yom Kippur (1973). En 1987 y 2000 ocurren nuevos hechos de violencia (I y II Intifada).

En Palestina, Yasir Arafat forma en 1965, el Movimiento de Liberación Nacional Al Fatah. Y en Gaza se organiza el Movimiento de Resistencia Islámico Hamás, para "recuperar la tierra de Palestina, que consideran su patria histórica y Jerusalén su capital".

En este permanente conflicto se llegó a esta guerra donde ambas naciones se culpan del fracaso del diálogo. De persistir los objetivos que reclaman, el conflicto continuará, con la destrucción y pérdidas de vidas inocentes.

Por ello debe entenderse que Gaza no puede sostenerse mientras siga aislada del mundo, sin poder proporcionar oportunidades de empleo y crecimiento a su gente; a su vez, Israel debe buscar fórmulas de seguridad para su población y fronteras, evitando perjudicar el desarrollo de la nación palestina.

Para lograrlo ambos gobiernos más los judíos y palestinos del mundo tienen que buscar puntos de encuentro para una convivencia pacífica y para el término de las desconfianzas, y así llegar finalmente a un abrazo sin muros que se interpongan.